



CENTROAMERICANAS: ASÍ SOMOS, ASÍ LUCHAMOS



CENTROAMERICANAS: ASÍ SOMOS, ASÍ LUCHAMOS

FOTÓGRAFAS

Raquel Durán Illanes y Amaia Vicente García comparten intereses comunes. Ambas provienen de Bellas Artes, son artistas multidisciplinares y han obtenido diferentes becas de creación plástica.

Raquel se especializa en fotografía y Amaia en la relación entre la creación artística y el feminismo (Máster de Investigación en Estudios Feministas y de Género, EHU-UPV, 2008-2010).

CENTROAMERICANAS:
ASÍ SOMOS,
ASÍ LUCHAMOS



Producción

Mundubat
www.mundubat.org

Fotografías

Amaia Vicente García y Raquel Durán Illanes
www.raquelduran.com

Textos

Mundubat y las mujeres que aparecen en esta publicación

Transcripción de conversaciones

Amaia Vicente García

Diseño y edición

quincemetros y Raquel Durán Illanes
www.15m2.net

“Con la mujer en casa la reforma agraria se atrasa”

Leonela Solorzano

A woman wearing a black wide-brimmed hat and a black t-shirt stands in a rural landscape. She has her hands open in front of her, palms up. The background shows rolling green hills and mountains under a cloudy sky.

CENTROAMERICANAS: ASÍ SOMOS, ASÍ LUCHAMOS

La sistemática violencia y vulneración de derechos que sufren las mujeres en Centroamérica no les amilana a la hora de alzar la voz frente a las injusticias. Las mujeres centroamericanas no son víctimas pasivas, sino que se rebelan, trabajando duramente para revertir esta situación. Resisten, organizadas para enfrentar las diferentes formas de opresión del patriarcado y el neoliberalismo.

Esta exposición quiere plasmar la fuerza y la dignidad de las mujeres que luchan por la defensa de sus Derechos por medio de escenas tomadas en Guatemala, El Salvador, Honduras y Nicaragua.

Se trata de mujeres activas en todos los ámbitos de la vida. Jóvenes, ancianas, campesinas, urbanas, indígenas, trabajadoras del sector industrial, promotoras de salud en sus comunidades, empresarias, cuidadoras, estudiantes. Mujeres presentes en la lucha política, desde el feminismo, desde los movimientos sociales, desde los partidos políticos, desde las organizaciones de base, reivindicando la incorporación de sus demandas en la agenda política.

Están desafiando el status quo para hacer realidad su sueño de transformar el mundo. Caminan juntas, recuperando espacios que antes les eran negados, para disfrutar de una vida plena y libre.

Mundubat, desde nuestro compromiso por la equidad de género, acompañamos los procesos transformadores liderados por estas mujeres.

Son mujeres que no se rinden, dispuestas a cambiar el mundo por un presente y futuro más justo, donde los derechos de todas y todos sean respetados.

LUCHAS DE LAS MUJERES

“Una de las luchas de las mujeres rurales es por los derechos de libertad”

Victoria Chuj

Sector de mujeres de Sololá



“Las mujeres nos hacemos visibles desde
nuestra rebeldía y nuestra libertad”

Edwin Rios y Iris Ivette Abrego

Recolectores de desechos sólidos reciclables PROCOMES





“Aquí estamos.
Así somos.
Así luchamos
por la vida con
dignidad”

Sandra Morán

Sector de Mujeres de Guatemala

30 JUNIO 2010. ACTO DE CONMEMORACIÓN DE

LAS VÍCTIMAS DEL CONFLICTO ARMADO



“Rehusamos a la pérdida de la memoria, de la dignidad, de la humanidad”



“Articulamos el activismo, la acción, la reacción, la lucha política”

“Queremos gritar, gritar y gritar para concienciar al mundo”

Movimientos sociales de Guatemala realizan una marcha en conmemoración de las Víctimas del Conflicto Armado 30 de Junio Día Nacional del Ejercito en Guatemala

“Nos escuchan
muchas personas
jóvenes por eso
voy enviando
mensajes
feministas”

Bessy Vanesa Rodriguez
Locutora Radio Juventud 92.1



VIOLENCIA

“Somos mujeres que apoyamos a otras mujeres violentadas en situación de emergencia”

Giovanna Lemus, Directora del GGM
Grupo Guatemalteco de Mujeres





“Aquí tratamos de apoyar a las mujeres que necesitan y quieren mejorar su vida”

Rosalba Hortensia Marroquín, Psicóloga
Casa de la Mujer del Municipio de Santa Tecla
DEPARTAMENTO DE LA LIBERTAD

“Hay una lucha constante y conflictiva en la que hay que sensibilizar a los hombres”



“Espacios propios para
las mujeres.
Espacios compartidos
entre mujeres”

Mariana Moisa
Colectiva feminista
LA CASA DE TODAS



AUTONOMÍA ECONÓMICA

“Somos la cooperativa
de mujeres mayas
productoras OXLAJÚJ'E,
que significa «Trece
Camino del Destino»”



“Trabajamos juntas para elaborar nuestros propios productos porque mañana tenemos feria”





“La mujer debe administrar todo en la casa cuando ella es la que aporta el dinero al hogar todo el año”

Gloria Imelda Vásquez Martínez y Hugo René Ramos
Eco-estación de Santísima Trinidad

“Lo importante es ganar autonomía”

II Feria Samaj-Tzolojyá (Buena Cosecha)
para pequeñas y medianas productoras y productores
agrícolas, textiles y artesanas



“Trabajamos desde bien pronto
en la mañana para luego
vender nuestros dulces”



“Esta «pulperia»
me da autonomía
y me permite vivir
con dignidad”



EMPODE- RAMIENTO

“La escuela de género imparte seminarios sobre los derechos, género y ciudadanía a mujeres y hombres”

Elsa Miriam Linares, Profesora
Concejala municipalidad de Santa Tecla
DEPARTAMENTO DE LA LIBERTAD



“Lo que hago es contra toda una sociedad, por mí misma, mi futuro y mi familia”

“En las capacitaciones aprendemos a respetarnos y apoyarnos entre nosotras”



“Nuestras
vidas seguirán
mejorando
a través de las
capacitaciones de
las asociaciones
de mujeres”

Martha Hernández y Ana Graciela Aguilar
COMUNIDAD NUEVA ESPERANZA





“Tenemos un largo camino hasta la escuela de empoderamiento político pero mi mamá y yo nunca faltamos”

Krissia Gabriela Martínez
Comité de Jóvenes de la Comunidad la Junta

“Lo más positivo de mi trabajo es ver que las mujeres rompen el silencio y crean alianzas para ayudarse”

Roxana Noemi Contreras Reyes, Psicóloga
Especializada en estudios feministas
PROCOMES



MUJERES LIDERESAS

“Todas tenemos una gran fuerza para salir adelante”

Rosenda Jiménez de Paz
Miembro de la Asociación de Mujeres
LAS MÉLIDAS



“¡Voy a presentaros a las personas de mi comunidad... un momento... y salimos...!”

María Magdalena Aguilar
Lideresa de la Comunidad Nueva Esperanza

“Gracias a nuestra lideresa la comunidad ha cambiado por completo para mejorar”

Comunidad Cristo Redentor



“Las Mujeres Líderesas en nuestras comunidades somos muy respetadas porque somos luchadoras”

María Ester Aguilar del Valle
Líderesa de la Comunidad Cristo Redentor





“La realidad es que aquí nos vemos como hermanas”

Integrantes del comedor solidario
Generación 2000.

EDUCACIÓN

“A la formación feminista agradezco el que nos apoyamos entre nosotras para cambiar las cosas”

Martha Alicia Hernández
Miembra del comité de mujeres
COMUNIDAD NUEVA ESPERANZA



“Aprender es conocer
y reconocerse. Aprender
es poder crecer unidas
y libres”

Jóvenes de la Colectiva Feminista
Municipio de Mejicanos

“El futuro lo tenemos que
educar y formar hacia una
igualdad de mujeres y
hombres”

Elian Martinez Redondo y Nora Peña Acuña



“El futuro es la educación de las niñas y los niños de hoy”

“El salto grande es que las mujeres aprendamos y hagamos cosas por nosotras mismas”



“Mi hermana y yo
vivimos juntas.
Estudio y cuidado
de ella”



SOBERANÍA ALIMENTARIA

“Cada cierto tiempo nos reunimos en un país diferente para seguir capacitándonos y apoyándonos en nuestra lucha por la tierra y la soberanía alimentaria”

Sayra Carolina Ticay López
ATC - ASOCIACIÓN DE TRABAJADORES DEL CAMPO



“En nuestro hogar las tortillas nunca faltan”



“Luchamos para que la tierra no se contamine y seguir alimentándonos de nuestras semillas criollas”



“Hay que seguir siempre en el trabajo de la tierra porque es nuestro futuro”

“Luchamos por que la tierra esté a nombre de las mujeres”

Mirna Logroño Duron Amador
VÍA CAMPESINA





“Nuestras semillas son la alimentación que tenemos que cuidar. Son nuestro futuro”

Mirna Elizabeth Martínez



“Luchamos por el futuro de una alimentación sana y sostenible”

DERECHOS SEXUALES Y REPRODUCTIVOS

“Los derechos sexuales y reproductivos es un tema fundamental de salud para las mujeres”

Francis Martínez, Enfermera
Responsable del centro de salud
COMARCA SAN FRANCISCO, NINDIRÍ-MASAYA



“Nosotras
acompañamos el tema
de la salud sexual
con capacitaciones
feministas”

Ana Carolina Jirón, Trabajadora social
Responsable del Área de Mujer y Salud
COLECTIVA DE MUJERES DE MASAYA



REFLEXIONES

“Celebrar la lucha arraigada del derecho heredado”

Cristina Julajuj
Agricultora indígena kaqchikel
ASOCIACIÓN ADILAS, SOLOLÁ





“Celebrar la vida
impregnada de
ideales”



AGRADECIMIENTOS

A través de las fotografías realizadas y de las propias palabras de las mujeres se nos permite dar visibilidad aquí a sus anhelos, sueños, esperanzas, reflexiones y luchas. Este trabajo es el reflejo de las experiencias de las mujeres centroamericanas que han querido ser escuchadas y fotografiadas para formar parte de esta exposición que habla sobre los Derechos Humanos de las Mujeres.

Gracias a todas ellas por compartir sus experiencias, por demostrarnos que la lucha y la resistencia son necesarias y fundamentales para mejorar las vidas de todas las personas, por dedicarnos su tiempo y compartir muchas e intensas conversaciones.

Agradecer también muy especialmente a todas las personas que nos han facilitado el trabajo en Mundubat, tanto desde Bilbao, como desde todos aquellos países en los que hemos estado, en concreto con las delegaciones de Mundubat en Guatemala, El Salvador, Honduras y Nicaragua.

Gracias por su dedicación e interés en este proyecto, sin el cual este trabajo no hubiese sido posible.

Amaia Vicente García y Raquel Durán Illanes

Financian

EUSKO JAURLARITZA



GOBIERNO VASCO

**ENPLEGU ETA GIZARTE
GAIETAKO SAILA**

Garapen Lankidetzarako Zuzendaritza

**DEPARTAMENTO DE EMPLEO
Y ASUNTOS SOCIALES**

Dirección de Cooperación al Desarrollo



**Gipuzkoako Foru Aldundia
Diputación Foral de Gipuzkoa**

*Kiroletako eta Kanpo Ekintzako Departamentua
Departamento de Deportes y Acción Exterior*



**Donostiako Udala
Ayuntamiento de San Sebastián**

*Berdintasun eta Lankidetzeta Atala
Sección de Igualdad y Cooperación*